

## M1: Bundesflagge

Die Farben Schwarz-Rot-Gold stehen als Symbol für Freiheit, Demokratie und nationale Einheit in Deutschland. Sie haben ihren Ursprung in der Nationalbewegung des 19. Jahrhunderts, als sie 1818 von der „Allgemeinen deutschen Burschenschaft“ übernommen wurden. Ihre symbolische Bedeutung wuchs durch das Hambacher Fest (1832) und die Märzrevolution (1848), in denen sie für den Wunsch nach einem geeinten und demokratischen Deutschland standen. Mit der Weimarer Republik wurden sie 1919 wieder offiziell als Reichsfarben eingeführt und standen für die demokratische Erneuerung nach dem Ersten Weltkrieg. Nach den Schrecken des Nationalsozialismus und der Nutzung der Hakenkreuzfahne kehrte Schwarz-Rot-Gold 1949 in der Bundesrepublik Deutschland als Nationalflagge zurück und steht seither für den Geist der Freiheit und demokratischen Werte, auf denen der Staat gegründet ist.

Bußgeld für falsche EM-Flagge?

### Irrsinnige Fake News um Deutschlandfahnen

von Oliver Klein und Dina Bogdanski

27.06.2024 | 17:54

**"1.000 Euro Bußgeld bei falscher Deutschland-Flagge zur EM" - solche Falschnachrichten kursieren in Sozialen Medien. Warum das Unsinn ist: ZDFheute mit einem Faktencheck.**



Q1: ZDFheute: Irrsinnige Fake News um Deutschlandfahnen

- ① Hier steht Ihre Aufgabenstellung. Klicken Sie doppelt oder auf den Stift, um den Inhalt *direkt im rechten Menü* zu bearbeiten. Dort können Sie weiter unten auch Teilaufgaben hinzufügen.
- ② Begründen Sie, warum das Thema „Flagge“ in Deutschland starke Emotionen weckt. Finden Sie Pro- und Kontraargumente für das hissen der Flagge im eigenen Garten.

**Klein, Oliver; Bogdanski, Dina:** *Irrsinnige Fake News um Deutschlandflaggen*, in: ZDFheute, 27. Juni 2024, abrufbar unter: <https://www.zdf.de/nachrichten/panorama/flaggen-verbot-bundesflagge-em-100.html> [zuletzt abgerufen am 02. Januar 2025].

**Deutscher Bundestag:** *Die Bundesflagge*, abrufbar unter: <https://www.bundestag.de/parlament/symbole/flagge/flagge-199334> [zuletzt abgerufen am 2. Januar 2025].

**Bundesministerium des Innern und für Heimat:** *Staatssymbole*, abrufbar unter: <https://www.bmi.bund.de/DE/themen/verfassung/staatliche-symbole/staatssymbole/staatssymbole-node.html> [zuletzt abgerufen am 2. Januar 2025].

**1818** Die „Allgemeine deutsche Burschenschaft“ wählt Schwarz-Rot-Gold als Farben.

**1832** Die Trikolore wird auf dem Hambacher Fest prominent gezeigt.

**1848** Der Deutsche Bundestag erklärt Schwarz-Rot-Gold zu den Bundesfarben.

**1919** Schwarz-Rot-Gold wird in der Weimarer Republik offiziell anerkannt.

**1933-45:** Farben wurden ersetzt

**1949** Die Bundesrepublik Deutschland führt Schwarz-Rot-Gold als Nationalfarben ein.

### **Begründung:** Emotionale Bedeutung der Flagge in Deutschland

Das Thema „Flagge“ weckt in Deutschland starke Emotionen aufgrund der wechselvollen Geschichte und der Symbolik der Farben Schwarz-Rot-Gold. Während sie für viele Freiheit, Demokratie und Einheit repräsentiert, sind Flaggen in Deutschland historisch auch mit politischen Extremismus und Nationalismus belastet. Insbesondere die Erfahrungen mit der NS-Zeit haben dazu geführt, dass die Verwendung von Flaggen oft kritisch betrachtet wird. Andererseits wächst seit den 2000er-Jahren, insbesondere bei sportlichen Großereignissen, ein entspannterer Umgang mit der Nationalflagge, was wiederum kontroverse Diskussionen auslöst.

### **Pro-Argumente** für das Hissen der Flagge im Garten

1. **Ausdruck von Identität:** Das Zeigen der Flagge kann ein Ausdruck von Stolz auf die freiheitlich-demokratische Grundordnung Deutschlands sein.
2. **Stärkung von Gemeinschaft:** Das Hissen der Flagge kann Zugehörigkeit und Zusammenhalt fördern, z. B. bei sportlichen oder gesellschaftlichen Ereignissen.
3. **Freiheit der Meinungsäußerung:** Das Zeigen der Flagge ist ein Grundrecht und ein Symbol für die freie Entfaltung individueller Überzeugungen.
4. **Unpolitisches Symbol:** In manchen Kontexten, wie bei Sportveranstaltungen, wird die Flagge als rein unpolitisches Symbol der Freude und Unterstützung wahrgenommen.

### **Kontra-Argumente** für das Hissen der Flagge im Garten

1. **Missverständnisse und Assoziationen:** Flaggen können negativ mit Nationalismus oder politischem Extremismus assoziiert werden.
2. **Spaltung statt Einigkeit:** Das Zeigen der Flagge kann von manchen als provokativ empfunden werden, insbesondere in sensiblen sozialen oder politischen Kontexten.
3. **Historische Belastung:** Aufgrund der deutschen Geschichte könnten Nachbarn oder Passanten ein negatives Bild entwickeln.
4. **Konflikte mit Nachbarschaft oder Kultur:** In multikulturellen Wohngebieten kann das Hissen einer Flagge als unangemessene Betonung nationaler Identität empfunden werden.